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ORDRE DU JOUR _____________________________________________________  
• Actualités des Réserves Naturelles Régionales de PACA 

• Bilan de l'année 2021 

• Perspectives et demandes pour 2022 

• Questions diverses 

 

INTRODUCTION ______________________________________________________  

Introduction par Agnès Rossi, nouvelle conseillère régionale, préside le Comité consultatif, Estelle 
Arnaud, maire de Puy-Saint-André et Amine Flitti, directeur de la LPO PACA. 
En remerciant Vanessa Fine, ex-conservatrice, pour son travail pendant 11 ans au sein de la Réserve 
Naturelle Régionale. 

Bénédicte Frier-Marcien (DDT 05) indique une déclinaison de la stratégie nationale des aires protégées. 
Il est demandé d’élaborer des plans d’actions triennaux à finaliser d’ici octobre 2022 couvrant la 
période jusqu’à 2024. Un premier comité départemental est organisé le 22/02/2022 par la préfète, 
réunissant les parties prenantes concernées et constituant un espace d’échanges sur les enjeux des 
aires protégées et leur développement dans les territoires.  

 

Le diaporama présentant les différents points est joint en annexe du compte-rendu. Les différents 
rapports d’études concernant la RNR des Partias est disponible en ligne sur http://paca.lpo.fr/partias. 

 

BILAN DES ACTIONS 2021 – PRINCIPAUX ECHANGES ______________________________  
 

OG1 : Conservation et suivi de l’évolution de la biodiversité et des paysages 
 Fréquentation du site et infractions :  

Problème du hors sentiers et des chiens non tenus en laisse et des motos. 

http://paca.lpo.fr/partias


Stéphanie Limon (OFB) informe que ces problèmes de motos se trouvent sur l’ensemble du territoire. 
C’est un sujet assez compliqué. Il faut chercher des dispositifs pour éviter ces infractions comme la 
mise en place d’obstacles dans les virages ? 
Alain Prouvé (municipalité de Puy-Saint-André) souligne que ce débat doit être collectif. 
Marianne Bissol (CD05) propose qu’il faille travailler sur un schéma de circulation motorisée pour 
canaliser ces sports motorisés et pourquoi pas dans le cadre du plan départemental des sports de la 
nature. 
Alain Girodon (LPO PACA) indique qu’il y a une augmentation généralisée de tous les loisirs motorisés 
dans les espaces naturels (4x4, motos, quads, motos neige…). 
 
Suivis naturalistes :  

 Alain Girodon (LPO PACA), s’interroge sur les études du lièvre variable dans la RNR.  
Il n’y a pas eu encore d’études réalisées. Les gestionnaires se rapprocheront du Parc National 
des Ecrins pour les méthodes de suivis de l’espèce (analyses génétiques des fèces). 
 

 Alain Roques (INRAE) présente les résultats des études sur les insectes du sol (pièges barber) 
et les insectes coprophages. Plus de 500 espèces inventoriées. L’Important est de 
continuer ces études pour suivre l’évolution du changement climatique. 
Il indique aussi que pour la Tordeuse du mélèze une étude comparative 1960/2020 a été 
réalisée  Le débourrement du mélèze se désynchronise de l’éclosion des œufs (effet du 
changement climatique). 

 

OG3 : intégration des activités humaines 
 Activité pastorale : des études avaient été réalisées afin de mettre en place 8 nouveaux 

abreuvoirs à côté de la cabane d’estive des Partias. Finalement les nouveaux bergers n’ont 
pas vu la nécessité d’installer d’autres abreuvoirs. Cette question restera tout de même en 
suspens pour les années à venir (notamment avec le changement climatique). 
Les abreuvoirs (wagonnets) sous le Rocher Jaune sont à changer au printemps 2022 pour les 
remplacer par un seul grand abreuvoir. 
 

 Trail des Ecrins : Lucien Agresti (Les Amis des Combes) s’interroge sur l’état des sentiers et de 
la RNR après le passage du Trail. Et sur la participation financière du Trail à la gestion ?  
Le Trail des Ecrins s’est toujours bien passé, sans observer de dégradation des milieux (ni 
déchet, ni dégradation de sentiers).  Le passage des traileurs a pu aider à la retrace de 
certains sentiers. Il faudrait trouver un moyen de communiquer avec les traileurs et leur 
famille (journée de sensibilisation, formation…). 

 

 Pour l’Alps Epic (course de VTT) une autorisation à titre exceptionnel a été donnée de la part 
de la Région. Il y eu un changement d’itinéraire au dernier moment. Il n’y a pas encore eu de 
demande reçue pour cette année. Aux gestionnaires de les contacter cette année pour voir 
s’ils prévoient une course sur la réserve. La Région n’est pas favorable à une nouvelle 
autorisation, aux vues de l’impact sur les milieux. 

 

PERSPECTIVES ET DEMANDES 2022 – PRINCIPAUX ECHANGES ________________________  
 

 

 Commissionnement, formation prévue en juin 2022 pour la nouvelle conservatrice de la RNR. 

 Etude de la Malacofaune réalisée par Christophe Perrier, avis favorable du CC 



 Etude des lichens avec l’association Arnica Montana, inventaire dans un premier temps puis 
pour les prochaines années un suivi pour voir l’évolution avec le changement climatique : 
avis favorable du CC 

 Suivi Nature 2050 : suivre l’état et l’évolution du stock de carbone organique des sols de la 
forêt de Partias : avis favorable du CC. 

 Deuxième année du protocole « Syrph the Net » pour le diagnostic du secteur pastoral de la 
RNR : avis favorable du CC. 

 Poursuite des études de l’INRAE avec des pièges à insectes coprophages (fèces cheval, ovins 
et autres faune sauvage comme chamois et lièvre) : avis favorable du CC 

 Etude et suivi des zones humides : Impact du changement climatique sur les zones humides 
d’altitude (CIMaE) : avis favorable du CC 

 Activité pastorale :  
o rédaction du plan de pâturage 
o pose d’une tente pour la famille du berger (secteur cabane de fer) : avis favorable du 

CC.  
Une affiche ou l’arrêté sera affiché au niveau du col de Serre Chevalier (poteau 
d’entrée de la RNR) pour qu’il soit visible pour les visiteurs (car camping interdit). 

 Projet de plateforme ludo-pédagogique au sommet de Serre-Chevalier : l’étude réalisée en 
2020 a chiffré ce projet de découverte de la réserve à 100 000€ dont une grande partie 
pourrait être couverte par les subventions régionale et départementale. Le projet est 
toujours en attente d’un maître d’ouvrage. 

 
 

CONCLUSION __________________________________________________________________  

Agnès ROSSI, Estelle ARNAUD, Amine FLITTI et les services de la Région remercient les participants au 
comité consultatif et mettent en avant leur satisfaction devant l’espace d'échanges et de partage que 
constitue ce comité consultatif.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

PRESENTS ____________________________________________________________________  

Structure Nom (* : en visio) Fonction e-mail 

 
 
 
Région Sud - Provence-Alpes-Côte 
d’Azur 

Agnès ROSSI Conseillère régionale, représentante du Président de 
région  

arossi@maregionsud.fr 

Espoir BOUVIER Direction de l’environnement, du développement 
durable et de l’agriculture - Service espaces naturels et 
forêts 

ebouvier@maregionsud.fr  

Robert GENTILI Chef de projet PNR et Leader, territoires des Grandes 
Alpes 

rgentili@maregionsud.fr 

 
Mairie de Puy-Saint-André 

Estelle Arnaud Maire estelle.arnaud@puysaintandre.fr 

Alain PROUVE Adjoint - référent RNR alain.prouve@puysaintandre.fr 

Luc CHARDRONNET Conseiller municipal et président de l’AFP luc.chardronnet@puysaintandre.fr 

 
 
LPO Provence-Alpes-Côte d'Azur 

Anaïs MERDRIGNAC Conservatrice de la RNR anais.merdrignac@lpo.fr 

Amine FLITTI Directeur amine.flitti@lpo.fr 

Alain GIRODON * Administrateur alain.girodon@lpo.fr 

Emilien VERDIER Volontaire en service civique 2021-2022 emilien.verdier@lpo.fr 

DDT - Direction Départementale des 
Territoires des Hautes-Alpes 

Bénédicte FRIER MARCIEN* DDEA 05/SEEN/ENEE  benedicte.frier@hautes-alpes.gouv.fr 

Conseil départemental 05 Marianne BISSOL* Service environnement - Espaces naturels sensibles marianne.bissol@hautes-alpes.fr 

Mairie de Cervières Jean-Frank VIOUJAS Maire  

Mairie de Montgenèvre M.Loisel* Représentante du Maire  

INRA Alain ROQUES Centre de recherche d’Orléans, Unité de Zoologie 
Forestière 

alain.roques@orleans.inra.fr 

OFB Stephanie LIMON Unité Territoriale Nord stephanie.limon@ofb.gouv.fr 

 
ONF  

Julien MICHELAS Technicien Forestier Territorial – Briançonnais - 
Argentiérois 

julien.michelas@onf.fr 

Pascal FRBEZAR*  pascal.frbezar@onf.fr 

Communauté de communes du 
Briançonnais 

Vanessa FINE Chargée de mission Développement Durable vanessa.fine@ccbrianconnais.fr 

Richard NUSSBAUM* Premier adjoint  

Association « Les amis des Combes » Lucien AGRESTI  Président lucien.agresti@laposte.net 

Denis HEDE Membre den.hede@lapposte.net  
Bureau des guides Serre-Chevalier Jean GREGOIRE Accompagnateur en Montagne gregoire.jean@orange.fr 

CDC Biodiversité Suzanne RIHAL* Cheffe de projet Nature 2050 suzanne.rihal@cdc-biodiversite.fr 
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SCV Domaine skiable Jennifer DELAPORTE Responsable Gestion des risques et développement 
durable 

jennifer.delaporte@compagniedesalpes.fr 

Mountain Wilderness Rémy BERNADE Président  bernade.remy@orange.fr 

Réseau Nature Science Environnement Daniel ZAMBRANO* Chargé de mission – Projet LEADER – Tourisme 
scientifique 

daniel.zambrano@univ-grenoble-alpes.fr 

Arnica Montana Claude REMY Président cr.remy@wanadoo.fr 

PGHM Jérôme MALTETE  jerome.maltete@gendarmerie.interieur.g
ouv.fr 

 

 

 

EXCUSES _____________________________________________________________________  

 

Structure Nom  Fonction e-mail 

DREAL Vincent LECLERQ Chargé de mission – Service  Eau & 
Paysages / Unité Biodiversité 

vincent.leclercq@developpement-
durable.gouv.fr 

CBNA Sylvain ABDHULAK Botaniste phytosociologue s.abdulhak@cbn-alpin.fr 

LPO PACA Pierre Bonneau Bénévole et accompagnateur en 
montagne 

pierre.bonneau05@gmail.com 

CERPAM Ariane SILHOL  asilhol@cerpam.fr 

GAEC Nôtre Dame des Neiges Marie-Laurence MARCELLIN Locataire de l’alpage marcellinmarielaurence@gmail.com 

Laboratoire d’Ecologie Alpine (LECA) 
Université Grenoble 

Laurence Desprès Maître de conférences laurence.despres@univ-grenoble-alpes.fr 

Courir en briançonnais – Trail Ecrins Patrick MICHEL Directeur de courses courir.briancon@wanadoo.fr 

Fondation de France Laetitia BERTHOLET  laetitia.bertholet@fdf.org 

OFB Direction de la Recherche et de 
l’Appui Scientifique 

Ariane BERNARD-LAURENT Equipe « galliformes de montagne » ariane.bernard-laurent@ofb.gouv.fr 

Forêts Alpines Lucie LOMBARD  lucie@foretsalpines.fr 

 Christophe PERRIER Botaniste / Malacologue christophe.perrier047@orange.fr 
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